

Censo 2012

Este masivo empadronamiento quiere captar la realidad de Chile del próximo decenio

el nuevo cómputo que tendrá el país

Desde su primera muestra en 1835, con un millón 103 mil 36 habitantes, hoy la medición se enfrentará a los coletazos del terremoto y a los cambios sociales experimentados por los chilenos.

I. ACUÑA y Y. MONTECINOS
cronica@cronicachillan.cl

Sacar una fotografía a nuestra población y vivienda, es como las autoridades del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) resumen lo que será el próximo Censo 2012, el cual se está preparando desde el año recién pasado.

A un lado quedarán las viejas estadísticas de la provincia que datan del 2002 y que registran una población de 438 mil 703 habitantes y que en materia de vivienda contabilizó a 134 mil 348 casas.

"El INE saca proyecciones de habitantes, no tenemos proyecciones de viviendas, de ellas sólo hay una estimación. Hay cifras proyectadas hasta el 2050, donde los crecimientos de estas regiones son bajos, de un 0,7 por ciento cada año", afirmó Lorena Villa, directora regional del Bío Bío del Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Los actuales datos al ser proyectados al 2010 deberían tener un incremento aproximado de 23 mil 578 pobladores más en Ñuble, todo eso bajo el paraguas de la probabilidad, término que se usa a la hora de sacar estimaciones de la población.

La evaluación que el INE detalló para nuestra zona fue proyectada antes del terremoto y esos datos podrían cambiar, ya que después del trágico episodio del 27-F llegaron a nuestras tierras gran cantidad de personas de otras provincias.

"La sorpresa que nos vamos a encontrar en este censo, es la foto que vamos a sacar después de un proceso como es el terremoto, por lo tanto vamos

a tener sorpresas en cuanto a las migraciones, que es algo que también se va a preguntar, como por ejemplo dónde vivía antes del 27-F, ya que esta respuesta nos va a determinar las migraciones, de cómo se movió esa gente por un hecho puntual", aseveró Lorena Villa.

Actualmente nos encontramos en la etapa del Pre-Censo, luego que en diciembre de 2010 se entregara la propuesta del cuestionario que se usará en esta fase y que tendrá su último ajuste en junio de 2011, donde se revisarán la cantidad de preguntas que se usarán y cuáles serán las más adecuadas, las que en su conjunto no puede exceder la media hora de aplicación para no afectar la calidad de la información. Finalmente, en julio se entrega a la comisión nacional censal el cuestionario que se usará.

Si bien la fecha del censo aún no está definida, se espera que esta se realice durante la primera quincena de abril.

"Por decreto está definido el año, generalmente se realiza en abril, un día de semana que se decreta feriado justamente para que las personas no salgan de sus casas. Se debe hacer en un sólo día, el cual tiene que ver que no sea muy pasado el invierno, porque hay zonas donde no se puede llegar, entonces tiene que ser en abril porque es una fecha estacional", explicó la directora regional del INE.

Objetivos como poseer datos estadísticos actualizados sobre las características de la vivienda y población, y disponer de registros oficiales para los proyectos de población, son algunos de los tantos por qué para realizar esta gran en-



Con la conformación de la Comisión Provincial Censal de Ñuble, donde se están evaluando los equipos de trabajo para este censo 2012.

INE correrá con los gastos

Sin duda que este censo será un proceso diferente, no sólo porque se realiza después de un mega terremoto, sino que también porque incluye detalles en materia presupuestaria, ya que antes era el municipio quien corría con los gastos del Censo y debía sacar de su presupuesto el dinero para financiar todos los pormenores que surgían en el día. Este año será el INE quien correrá con el cien por ciento de los recursos humanos, donde el municipio entregará sólo la logística e infraestructura y además recibe un aporte especial para el Precenso. Otros de los pormenores que regirá es el uso de la tecnología, ya que en el 2002 los encuestadores disponían de un croquis de papel para situarse en el lugar a censar y ahora dispondrán de una cartografía actualizada y aquellos que estén en zonas rurales tendrán una computadora de mano, más un GPS, con licencia de uso Google Earth Enterprise.

cuesta, además de que parte de estas cifras sirven para la creación de un nuevo Marco Muestral Maestro (MMM) y la mantención de un Sistema de

Información Geográfica (SIG) en línea.

"Esta información es la base para la focalización de las políticas públicas y para la

creación de éstas, por ello es importantísimo que se conteste la cédula censal, porque en este censo será el momento histórico y tenemos datos

exactos de cómo se compone el país, información que permite puntualizar para ciertos ministerios las políticas públicas en cuanto a vivienda salud, calidad, socioeconómica, adultos mayores, educación, entre otros", confirmó Lorena Villa.

ETAPAS DEL CENSO

Desde enero hasta octubre de este año se realizará el Precenso, donde se sectorizará y se determinará la carga de trabajo que tendrán las comisiones censales. En Ñuble habrá una provincial y 21 comisiones comunales, correspon-